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Одной из актуальных про-
блем в области ядерной 
(атомной) энергетики по-
следних месяцев по-преж-
нему остается ситуация во-
круг Запорожской атомной 
электростанции (АЭС), ко-
торая оказалась в эпицен-
тре российско-украинско-
го военного противостоя-
ния. С тех пор мир будто 
сидит на ядерной порохо-
вой бочке...

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

О том, чем грозит возмож-
ная авария на станции, 

и шире - о глобальных пробле-
мах современной ядерной энер-
гетики, ее потенциале, преиму-
ществах, перспективах и дости-
жениях экологических целей 
в интервью корреспонденту 
«Бакинского рабочего» рас-
сказывает международный экс-
перт, член Президиума Наци-
ональной академии наук Азер-
байджана (НАНА) академик 
Адиль Гарибов.

Ситуацию на АЭС 
надо контролировать

- Некоторые эксперты уве-
ряют, что реакторы ЗАЭС на-
дежно построены, очень хо-
рошо сконструированы и, 
в принципе, не несут серьез-
ной угрозы миру. Насколько 
верны эти утверждения?

- Запорожская АЭС - самая 
крупная атомная электростан-
ция Европы, сданная в эксплу-
атацию в 1984 году, то есть от-
носительно молодая. Она состо-
ит из шести блоков, в советское 
время была подключена в об-
щую союзную сеть и эксплуа-
тируется до сих пор, правда, два 
блока приостановлены.

ЗАЭС - особый тип атом-
ной станции, именно потому 
что на одной площадке сосре-
доточены шесть блоков, а по-
сле распада СССР по проекту 
американцев на ней было по-
строено сухое хранилище от-
работанных ядерных ядов. Не-
смотря на это, любое военное 
вмешательство и атака на это 
хранилище нанесет большой 
урон окружающей среде, пото-
му что там хранится огромное 
количество многотоннажного 
отработанного ядерного топли-
ва, содержащего слабо распа-
дающееся ядерное топливо, ко-
торое в течение 4-5 лет должно 
было храниться на станции, за-
тем должно быть охлаждено до 
нормального состояния и уже 
потом отвезено в долгосрочное 
хранилище. Одним словом, та-
кие электростанции действи-
тельно устойчивы к внешним 
воздействиям, они способны вы-
держать землетрясения, смер-
чи и даже падение легкого са-
молета. Однако конструкции 
электростанций не рассчита-
ны на обстрелы из тяжелого 
вооружения.

- Обеспокоенность у не-
которых экспертов вызыва-
ет тот факт, что в настоящее 
время там якобы осуществля-
ется неправильная эксплуата-
ция АЭС.

- Дело в том, что Россия об-
ращалась в МАГАТЭ с просьбой 
прислать их экспертов для над-
зора, чтобы они своими глазами 
увидели, соблюдаются ли меж-
дународные нормы и стандар-
ты, но со стороны этой органи-
зации ответа не было. Я уверен, 
что об этом должны серьезно по-
думать не только руководители 
двух воюющих государств, а еще 
и международные структуры, 
осуществляющие контроль над 
деятельностью атомных стан-
ций, потому что ЗАЭС мощнее 
Чернобыльской АЭС, и если, 
не дай Бог, произойдет взрыв, 
радиационное загрязнение пе-
рекинется на близлежащее Ка-
ховское водохранилище, содер-
жащее большой объем водяно-
го ресурса - а поблизости еще 
Черное и Азовское моря, и со-
седние страны Европы, Россию, 
Турцию.

- Вы сказали радиацион-
ное загрязнение?

- Именно. По опыту ЧАЭС 
мы знаем, что иногда ситуация 
грозит неожиданным воздей-
ствием радиационной опасно-
сти, ведь при чернобыльской 
аварии пострадали не толь-
ко близлежащие территории, 
но и Каспийское, и Черномор-
ское побережья и даже неко-
торые страны Скандинавско-
го полуострова. Вот этого надо 
избежать. 

Самый лучший 
технологический 

продукт СССР
- Адиль муаллим, а что кон-

кретно у вас вызывает беспо-
койство?

- Я очень боюсь сложив-
шейся в настоящее время си-
туации в мире, когда все поли-
тизировано и каждая сторона 
гнет свою линию, а ведь раз-
говор идет об очень опасном 
объекте, военные действия не 
должны мешать работе между-
народных организаций. Кроме 
того, опасаюсь, что санкции ев-
ропейских стран в отношении 
России могут коснуться и об-

ласти ядерной энергетики, то 
есть и в этом вопросе МАГАТЭ 
будет руководствоваться санк-
циями. Когда две страны во-
юют - это как бы вопрос этих 
двух стран, однако непременно 
должны быть соблюдены меж-
дународные нормы и стандар-
ты, а соответствующие органи-
зации должны присутствовать 
для осуществления надзорных 
функций на таком опасном объ-
екте, каковым является Запо-
рожская АЭС, несмотря на то, 
что она, пожалуй, самый лучший 
научно-технологический про-
дукт Советского Союза, ставший 
примером стабильного обеспе-
чения энергией население та-
кой большой страны.

- Известно, что история 
мировой ядерной энергети-
ки относится к середине про-
шлого века. За это время она 
прошла довольно непростой 
путь...

- Совершенно верно. Ядерная 
энергетика начала свою исто-
рию в 1954 году в Обнинске, 
когда были созданы первые ма-
ломощные атомные электро-
станции. Как видите, не прошло 
и 70 лет с начала этого процес-
са, и все это время она прожила 
очень неоднозначный и чрез-
вычайно неровный ход исто-

рии. Ядерная энергетика прямо-
линейно расширялась начиная 
с 1954 по 1986 год, составляя 
мировую энергообеспеченность 
в пределах 17-18%, а в отдель-
ных странах и того больше - 
от 40 до 70%. Складывалось 
ощущение, что ядерная энер-
гетика - которая сейчас назы-
вается еще и альтернативной, 
основанной на углеродном сы-
рье, нефти, газе и угле, лет че-
рез пять-шесть станет основ-
ным видом энергетики.

- Но помешала чернобыль-
ская авария, в некотором смыс-
ле подорвавшая доверие к ней?

- В принципе, да. Несмотря 
на то, что авария произошла не 
по технологическим причинам 
(не было ядерного взрыва, не 
было несоответствия ядерных 
реакторов), а за счет преслову-
того человеческого фактора - 
неверной системы управления, 
большой ошибки: нельзя было 
с положительным коэффици-
ентом реактивности реакторов 
проводить эксперименты по из-
менению мощности реактора. 
И именно из-за халатности со-
трудников АЭС вышла из строя 
система безопасности, темпе-
ратура в активной зоне подня-

лась до 2 и более тысячи граду-
сов, образовалась взрывоопас-
ная смесь и произошел взрыв.

Потому после 1986 года 
в мире появился совсем дру-
гой взгляд на ядерную энер-
гетику. Если до этого каждая 
страна проводила исследова-
ния по своим нормативам, то 
после аварии на Чернобыль-
ской АЭС МАГАТЭ разработа-
ло международную документа-
цию, в рамках которой эксплуа-
тация энергетических реакторов 
осуществлялась в строгом со-
ответствии с этими нормати-
вами. Потом какое-то время 
в этом деле наметился спад, 
и только в конце 90-х годов  
XX века начался сдвиг, стала уве-
личиваться доля АЭС в мире, 
которая в 2010 году дошла до 
15-16%. Но случилась вторая 
авария (Фукусима), и снова не 
по вине технологий, а по вине 
на сей раз уже природного ка-
таклизма - землетрясения и по-
следовавшего за ним цунами, 
которое вывело из строя си-
стему охлаждения. В итоге тот 
же самый принцип - в резуль-
тате высокотемпературной ре-
акции металла с водой обра-
зовался взрывоопасный газ 
и в активной зоне АЭС про-
изошла авария.

В основе - гарантии 
безопасности

- Вы полагаете, если бы не 
было этих двух аварий, ядер-
ная энергетика была бы на пер-
вом месте?

- Уверен, что так оно и было 
бы. После событий на АЭС Фу-
кусима проводилось четыре 
саммита - вначале их даже на-
звали обамовскими, на кото-
рых обсуждались перспективы 
развития ядерной энергетики, 
разрабатывались рекоменда-
ции на будущее ее использо-
вание. На одном из них было 
принято решение снизить ак-
тивность ядерной энергетики 
до 3-5% вместо 10-12%. Кроме 
того, было разрешено исполь-
зовать третье и четвертое по-
коления энергетических реак-
торов, обеспеченных системой 
пассивной безопасности. После 
этого в мире началось строи-
тельство реакторов 3+ с уче-
том тех требований, и в этом 
направлении на передовых по-
зициях Государственная кор-
порация по атомной энергии 
«Росатом» - российский госу-
дарственный холдинг, объеди-
няющий более 400 предприя-
тий атомной отрасли. У «Роса-
том» более десяти реакторов 
такого типа, они строят по все-
му миру, расширяя круг сво-
их проектов. Сейчас уже уро-
вень развития ядерной энер-
гетики достаточно стабилен, 
каждый год мировая энерге-
тическая система наращивает 
мощности на 0,4-0,5 %.

- На чем основывается ядер-
ная энергетика?

- На нескольких факторах. 
Первый - должен быть достаточ-
ный потенциал соответствующих 
ископаемых ядерных запасов, 
которые в мире, как известно, 
распределены очень неравно-
мерно: некоторые страны обла-
дают большим запасом, другие - 
меньшим. Среди первых - наши 
соседи Казахстан, Кыргызстан, 
часть России. Эти страны име-
ют такие запасы и соответству-
ющие технологии переработ-
ки. И если какая-либо страна 
желает обладать ядерной энер-
гетикой, она должна дать га-
рантии безопасности МАГАТЭ, 
что при необходимости сможет 
обеспечить не только безопас-
ную эксплуатацию (обеспече-
ние стабильного управления, 
кадровый потенциал, надзор-
ные структуры), но и безопас-
ный выход из эксплуатации. Вот 
это основные факторы, из ко-
торых состоит ядерная энерге-
тика, потенциал которой в на-
стоящее время настолько велик, 
что можно говорить о том, что 
мы находимся на стадии новой 
технологической революции. 
Ядерная энергетика служит не 
только для обеспечения энер-
гией, но и для развития науч-
ных знаний.

- Расскажите, пожалуйста, 
об исследованиях по ядерной 
энергетике, которые прово-
дят азербайджанские ученые.

- Широкомасштабные ис-
следования нашими учеными 
проводятся с 60-х годов про-
шлого века, когда Азербайд-
жан входил в состав СССР, во 
времена которого стала разви-
ваться ядерная наука и техно-
логии, началась специальная 
подготовка кадров в ведущих 
научно-образовательных цен-
трах. Лично я и многие мои кол-
леги прошли школу подготов-
ки кадров в научно-образова-
тельных учреждениях союзного 
значения, и в настоящее вре-
мя трудимся над исследования-
ми по развитию ядерной науки 
и ядерных технологий в Азер-
байджане.

- А если говорить о сфере 
ваших научных интересов?

- Свои исследования я на-
чинал в 1972 году, занимаясь 

проблемами использования 
ядерной энергетики в различ-
ных областях технологий - вна-
чале в применении ее в нефте-
химических процессах, а начи-
ная с 1977 года и до настоящего 
времени в сферу моих научных 
интересов входит две научные 
проблемы - атомная и водород-
ная энергетика, а также - водо-
родная безопасность водоох-
лажденных ядерных реакторов. 
По результатам этих исследова-
ний мной опубликовано более 
450 работ, я имею более двад-
цати авторских свидетельств 
и патентов, а также представ-
ляю отчеты, которые служат 
основой для разработки сце-
нариев аварий ядерных водо-
охлажденных реакторов в нор-
мальном и аварийном режимах.

Водородная энергетика 
чрезвычайно актуальна

Но тогда нами была раз-
работана комбинированная 
система получения водорода, 
которая стабильна и не зави-
сит от времени суток - в отли-
чие от энергии ветра и Солнца, 
и может накапливаться в лю-
бое время. В этом аспекте в об-
ласти водородной энергетики 
есть большие перспективы, 
в мире все больше внимания 
уделяется этой проблеме - тем 

более сейчас, когда энергообе-
спечение мира политизирова-
но, а это недопустимо, потому 
что люди, независимо от поли-
тики, должны иметь комфорт-
ные условия для жизни. И в этом 
плане водородная энергетика 
чрезвычайно актуальна.

Мы долгие годы вели совмест-
ную деятельность на всесоюз-
ном уровне, а одной из первых 
структур прикладной ядерной 
науки в Азербайджане был Сек-
тор радиационных проблем на-
шей Академии наук, который 
проводил исследования с На-
учно-исследовательским цен-
тром «Курчатовский институт», 
Московским госуниверситетом 
им.Ломоносова, Химико-тех-
нологическим университетом 
им.Д.И.Менделеева.

В Советском Союзе была 
большая энергетическая про-
грамма, в рамках которой пред-
усматривалось создание ядер-
но-нефтехимического комплек-
са, где на ядерную энергетику 
была возложена обязанность 
обеспечивать энергоемкие про-
цессы. Начиная с 1977 года наши 
ученые, и я в том числе, присту-
пили к исследованиям в рам-
ках всесоюзной программы по 
водородной и атомной энерге-
тике. С того же времени я зани-
мался вопросами преобразова-
ния ядерной энергетики с по-
мощью водорода, исследования 
проводил в Курчатовском ин-
ституте, который финансиро-
вал нас и обеспечивал инстру-
ментальной базой.

- Известно, что в нашей 
стране еще с советских вре-

мен планировалось строитель-
ство исследовательского ядер-
ного реактора, но он до сих пор 
не построен. Почему?

- Действительно, строитель-
ство реактора планировалось 
еще во время приезда к нам 
в 1980-х годах президента АН 
СССР академика Келдыша, в те 
годы нами был разработан (со-
вместно с Курчатовским инсти-
тутом) соответствующий про-
ект, но по каким-то причинам 
он был остановлен, затем с по-
мощью больших усилий наше-
го общенационального лидера 
(на тот момент одного из ру-
ководителей СССР) Гейдара 
Алиева удалось добиться ре-
шения Совета министров СССР 
о строительстве четырхблоч-
ной атомной станции, в рам-
ках которой предусматривалось 
строительство исследователь-
ского ядерного реактора. Энер-
гогородок планировалось по-
строить в поселке Навои, меж-
ду Баку и Сумгайытом. И тоже 
не получилось. Третья попыт-
ка решить этот вопрос поло-

жительно была предпринята 
уже в период независимости на-
шей республики, когда по Рас-
поряжению главы государства  
Ильхама Алиева был создан На-
циональный исследовательский 
ядерный центр (НИЯЦ), и мы 
вместе с МАГАТЭ реализовали 
проект по созданию ядерного 
реактора, однако после реор-
ганизации центра проект так-
же приостановлен, но мы наде-
емся, что судьба НИЯЦ будет 
рассмотрена на самом высшем 
уровне - государственном и во-
прос найдет положительное ре-

шение. Ведь исследовательский 
ядерный реактор нам нужен не 
только для научных работ, но 
и для практической деятель-
ности.

Ядерная энергетика - 
это безопасная система

- Например?
- Для получения изотопов 

в различных областях, особенно 
в онкологии, диагностике и лече-
нии, а также нефтедобыче и не-
фтехимических технологиях, то 
есть спектр использования нео-
бычайно широк. С другой сторо-
ны, исследовательский ядерный 
реактор будет служить дальней-

шему развитию ядерной науки 
и технологии, в том числе и ядер-
ной энергетики, а на базе этого 
типа реакторов буду подготов-
лены кадры и будет проведено 
тестирование будущих энерге-
тических реакторов.

- Какой процент мирового 
обеспечения энергетикой ло-
жится на плечи ядерной энер-
гетики?

- Примерно 11%, но в бу-
дущем эта цифра будет расти, 
и в нашей стране тоже. Необхо-
димо только разработать обо-
снование для необходимости 
развития ядерной энергетики. 
Я уже об этом говорил - каждая 
страна должна дать гарантии 
безопасности. И коль скоро 
мы заговорили о безопасности 
ядерной энергетики, новых ре-
акторов, срока их эксплуатации, 
то первый срок - это 60 лет, по-
том можно продлевать по де-
сять лет. Представьте себе, что 
ежегодная прибыль от АЭС - 
примерно $1 млрд.

Нами была проведена оцен-
ка целесообразности и эконо-

мической эффективности от 
использования ядерной энер-
гетики в Азербайджане по срав-
нению с основными природны-
ми источниками энергии - газа 
и нефти на примере одного блока 
1000-мегаватного ядерного ре-
актора. Так вот мы установили, 
что в год имеем до млрд долла-
ров прибыли от АЭС. Учитывая 
сегодняшние цены на газ, пере-
шагнувшие отметку в $2,5 тыс. 
за 1 тыс. кубометров, прибыль 
от использования ядерной энер-
гии может быть увеличена на 
несколько порядков. Именно 

поэтому использование ядер-
ной энергии в комплексе с ос-
новными углеводородными 
источниками целесообразно 
и прибыльно.

Кстати, такая же политика 
проводится сейчас и в странах, 
обладающих большими запаса-
ми нефти и газа. Это - Иран, Са-
удовская Аравия, Узбекистан, 
в Казахстане начат проект по ис-
пользованию ядерной энергии 
для энергообеспечения. И это 
несмотря на то, что эти стра-
ны обладают достаточным за-
пасом газа, нефти и других ор-
ганических источников.

А что касается системы ядер-
ной безопасности, то сегодняш-

ние технологии, да и сама систе-
ма ядерной энергетики безопас-
ны и экологически обеспечены 
нулевым выбросом, и в этом 
плане ядерная энергетика на 
международном уровне рас-
сматривается как один из ос-
новных вариантов снижения 
углеродной эмиссии в атмос-
феру, то есть решения эколо-
гических проблем. К примеру, 
в ядерной энергетике вода ис-
пользуется для различных це-
лей, в Южной Корее даже созда-
ли специальную лабораторию 
на одной из АЭС, где происхо-
дит обмен воды с океана и ис-
следуется экологическое воздей-
ствие на гидросферу. Я сам был 
в этой лаборатории, и ни одного 
вредного воздействия не обна-
ружил, то есть ядерная энерге-
тика - это безопасная система.

Служить 
и мирным целям, 
и стратегическим

Другой вопрос - использова-
ние ядерных отходов, которые 
в своем составе имеют большое 
количество полезных компонен-
тов, которые можно использо-
вать в ядерной энергетике - на-
пример, изотопы урана, в том 
числе уран-238 и плутоний-239. 
Оба эти изотопа чрезвычайно 
важны как для энергетики, так 
и для других целей. Одним сло-
вом, ядерные отходы представ-
ляют большую ценность и в лю-
бом случае преимуществ у ядер-
ной энергетики гораздо больше, 
чем недостатков.

А вот ядерная и радиацион-
ная опасность - это чистой воды 
пропаганда «зеленых». В быт-
ность мою директором акаде-
мического Института радиаци-
онных проблем мы занимались 
этим вопросом, проводили изме-
рения от Габалы до южной гра-
ницы страны, и ни один человек 
не подвергся электромагнитно-
му излучению. Потому что Габа-
линская РЛС (радиолокацион-
ная станция) проектировалась 
с такой высоконаучной точно-
стью, что никакого воздействия 
на человеческий организм ни-
когда не оказывала. Это, кста-
ти, было подтверждено и офи-
циальной статистикой нашего 
Минздрава - не было ни одно-
го подтвержденного факта, что 
причиной онкологии, о которой 
говорят некоторые так называ-
емые эксперты, могла быть де-
ятельность РЛС.

К слову, во многих странах 
мира подобные станции распо-
лагаются прямо в жилых масси-
вах, и ни у кого это не вызывает 
опасений, так как их строитель-
ство основано на высокоточных 
технологиях. А то, что человек 
живет в электромагнитном море 
- смартфоны, телевизор, ком-
пьютеры и т.д., вынудило его 
к глобальной адаптации к элек-
тромагнитному излучению, ко-
торое, как оказалось, не обла-
дает отрицательным влиянием. 
Посудите сами - средний воз-
раст современного человека до-
стигает сейчас в среднем 70-80 
лет, это огромное достижение. 
Были бы последствия излуче-
ния, смог бы человек столько 
жить? Вот про ковид говорят, 
что якобы он связан с излуче-
нием, 5G- вышками. Абсолют-
но уверен, что с ядерными тех-
нологиями коронавирус точно 
никак не связан. Напротив, в на-
шей стране широко использу-
ются ядерные методы исследо-
вания - в медицине (особенно 
в области онкологии, диагно-
стики), нефтедобыче, нанотех-
нологиях.

Таким образом, будущее энер-
гообеспечения очень тесно свя-
зано с ядерной энергией и раз-
витием технологий. Без этого 
нельзя жить, ведь ядерная энер-
гетика служит как мирным це-
лям, так и стратегическим.

АКТУАЛЬНОЕ  ИНТЕРВЬЮ

Основано на высокоточных технологиях 
Энергообеспечение мира не должно быть политизировано

Ядерная энергетика, потенциал которой в насто-
ящее время настолько велик, что можно говорить 
о том, что мы находимся на стадии новой тех-
нологической революции. Она служит не толь-
ко для обеспечения энергией, но и для развития 
научных знаний

Сегодняшние технологии, да и сама система ядер-
ной энергетики безопасны и экологически обе-
спечены нулевым выбросом, и в этом плане ядер-
ная энергетика на международном уровне даже 
рассматривается как один из основных вариан-
тов снижения углеродной эмиссии в атмосферу

Учитывая сегодняшние цены на газ, перешагнув-
шие отметку в $2, 5 тыс. за 1 тыс. кубометров, при-
быль от использования ядерной энергии может 
быть увеличена на несколько порядков. Именно 
поэтому использование ядерной энергии в ком-
плексе с основными углеводородными источни-
ками целесообразно и прибыльно


